

El volcán de La Palma entra en erupción y obliga a una evacuación masiva

Bajo estrecha vigilancia durante días debido a la intensa actividad sísmica, el volcán Cumbre Vieja en la isla de La Palma ha entrado en erupción este 19 de septiembre por primera vez desde 1971.

Una erupción volcánica ha comenzado este domingo en la Cumbre Vieja de La Palma, en la zona de Las Manchas, después de más de una semana en la que se han acumulado miles de seísmos en la zona. La Guardia Civil ha puesto en marcha un plan de evacuación que afecta a más de 5.000 personas de diferentes barrios de los municipios de El Paso, Tazacorte y Los Llanos de Aridane.

El Gobierno canario ha solicitado al Ministerio de Defensa que se active la Unidad Militar de Emergencias y ha elevado a nivel 3, semáforo rojo, el Plan de Emergencias Volcánicas de Canarias.

En el lugar de la erupción -que se ha producido a las 15.20, hora insular canaria- se aprecia una enorme columna de materiales volcánicos, humo y cenizas. Por ese motivo, el Ejecutivo insular ha recomendado también a la población cercana que evite en lo posible salir de sus casas ante el riesgo de que la ceniza pueda causar lesiones en las vías respiratorias, los ojos y las heridas abiertas, así como irritación en la piel.

Se trata de una zona forestal y, según ha confirmado en TVE el presidente de Canarias, Ángel Víctor Torres, es un paraje no poblado, aunque hay cinco municipios en alerta y ya se había evacuado preventivamente a unas 300 personas, tras una semana de alerta por movimientos sísmicos.

Algunas viviendas afectadas

El presidente del Cabildo de La Palma, Mariano Hernández Zapata, ha confirmado en declaraciones a los medios que no hay ninguna persona herida, aunque el magma abundante que mana de dos de las bocas del volcán ha atravesado la carretera de Tacande y se dirige en dirección a los núcleos de Alcalá y El Paraíso, donde algunas viviendas se han visto afectadas.

Zapata ha instado a la población a extremar las precauciones y ha pedido que no se acerquen a la zona y mantengan las carreteras despejadas para no entorpecer la labor del operativo terrestre.

"Tengo mucho miedo, jamás pensé que sería evacuada de mi casa", asegura a TVE Luz María, una vecina de El Paraíso que ha tenido que salir de su domicilio tras pasar "todo el día y toda la noche temblando y esperando la erupción".

Marta, una vecina de Las Manchas, cuenta que el volcán "ha reventado cerca de mi casa, a uno o dos kilómetros" y ha tenido que salir "con mis padres, mi pareja y mi hermano" en dirección al campo de fútbol de El Paso, donde tendrá que esperar a que mejore la situación. "No nos queda otra", señala.

Siete bocas eruptivas

Los técnicos analizan la evolución de la erupción y los datos recibidos para hacer previsiones de hacia dónde podría avanzar el magma y así realizar nuevas evacuaciones, si fueran necesarias.

El portavoz del Instituto Volcanológico de Canarias (Involcan), David Calvo, ha señalado a Efe que se cree que el volcán tiene siete bocas eruptivas que emiten lava, la cual no avanza de forma muy rápida. Calvo ha precisado que la erupción se ha producido en una zona próxima a dos barrancos, por lo que es posible que la lava se

Otro miembro del Involcan, Iván Cabrera ha señalado en el Canal 24 Horas que se trata de una erupción "típicamente fisural, lo que significa que se abre el terreno y empieza a salir el material" encauce en su búsqueda de la costa, aunque el proceso puede durar varias jornadas.

La Cumbre Vieja de La Palma es uno de los complejos volcánicos más activos de Canarias. En ella se han producido dos de las tres últimas erupciones registradas en las islas, el volcán San Juan (1949) y el Teneguía (1971).

Aumento de la actividad sísmica

El Instituto Geográfico Nacional y el Instituto Volcanológico de Canarias habían registrado desde hace una semana una importante acumulación de pequeños terremotos en el entorno de la Cumbre Vieja, con focos que comenzaron a más de 20 kilómetros de profundidad, pero que fueron ascendiendo progresivamente hasta la superficie.

Los seísmos fueron creciendo en intensidad, hasta alcanzar este domingo una magnitud de 3,8, por lo que se decidió desalojar a varias personas con movilidad reducida en los núcleos poblacionales cercanos ante la posibilidad de una erupción, como finalmente ha sucedido.

Desde que existen registros históricos -en el siglo XV, tras la conquista de Canarias-, la isla de La Palma ha sido escenario de siete de las 16 erupciones volcánicas que se han producido en el archipiélago. La primera tuvo lugar en 1430 mientras que en la anterior a la actual, la que se produjo en 1971, murió un hombre mientras tomaba fotografías cerca de la lava.

¿Cuántas personas han sido evacuadas debido a la erupción en La Palma?

- a) 300 personas
- b) 5.000 personas
- c) 7.000 personas
- d) 10.000 personas

¿Qué nivel de alerta se activó con la erupción del volcán?

- a) Nivel 1, semáforo verde
- b) Nivel 2, semáforo amarillo
- c) Nivel 3, semáforo rojo
- d) Nivel 4, semáforo negro

¿A qué hora local comenzó la erupción volcánica en La Palma?

- a) 12:00
- b) 15:20
- c) 18:45
- d) 22:00

¿Cuántas bocas eruptivas tiene el volcán según los técnicos?

- a) Cinco
- b) Seis
- c) Siete
- d) Ocho

¿Cuál es la magnitud máxima del seísmo registrado antes de la erupción?

- a) 3.2
- b) 3.5
- c) 3.8
- d) 4.1

¿Qué organismo activó el plan de evacuación en La Palma?

- a) La Unidad Militar de Emergencias
- b) El Instituto Geográfico Nacional
- c) La Guardia Civil
- d) El Gobierno Canario

¿Cuál es el nombre del presidente de Canarias mencionado en el texto?

- a) Mariano Hernández Zapata
- b) David Calvo
- c) Félix Bolaños
- d) Ángel Víctor Torres

¿Cuál es el nombre del presidente del Cabildo de La Palma que se menciona?

- a) David Calvo
- b) Ángel Víctor Torres
- c) Mariano Hernández Zapata
- d) Iván Cabrera

Me agota la necesidad que nos han creado de fotografiar todo lo que hacemos. Salgo a correr y pienso: "Ojalá tener el móvil aquí, el cielo se ve bonito". Salgo de fiesta con mis amigas y siempre propongo sacarnos una foto. Voy al monte y, tras haber hecho la foto, pienso: "No le hace justicia". Hay quien dice que si no compartes lo que haces en redes sociales es como si no lo hubieras hecho. Las ansias de querer inmortalizar cada momento me hacen no disfrutarlo. Pero me he

dado cuenta de que mis fotos favoritas son cuando miro al momento con mis propios ojos.

Carla Pérez Soria. Caparroso (Navarra)

La mayor frustración del personal de enfermería es no poder hacer bien nuestro trabajo. Sentir que no nos da la vida, saber que no hacemos las cosas con la seguridad, dignidad y calidad necesarias. Preparar la medicación de más de 30 enfermos mientras acudes a otras tantas llamadas, apenas escuchar a los pacientes, demorar unos cuidados necesarios porque alguien de más gravedad nos necesita más, hacer en una jornada laboral más de 10 kilómetros en pasillos interminables, atender entre dos personas a decenas de enfermos... Todo esto nos desmoraliza, angustia y preocupa, aunque a nadie parezca importarle. Los enfermeros y enfermeras amamos nuestro trabajo y seguimos intentando cuidar bien a nuestros pacientes, aunque muchos días no nos da la vida.

Lola Madero Calmaestra. Jaén

Que este Gobierno haya dedicado un ministerio a la vivienda pone de manifiesto la importancia que tiene. La vivienda es la base principal de un buen sistema de vida; sin una vivienda digna, no puede haber un desarrollo como seres humanos. El 70% de las causas de la desigualdad radica en la vivienda. Ante este panorama, es inadmisible que haya sido y sea la fuente de lucrosos negocios. Algunos rozan la criminalidad, como vender vivienda social a fondos buitre. Si damos un paso adelante en la vivienda habremos avanzado en los derechos humanos.

Julio García-Casarrubios. Valdepeñas (Ciudad Real)

Coincido plenamente con la opinión del fiscal para los delitos de odio sobre la conveniencia de poner fin al anonimato en las redes sociales. Libertad de opinión y de expresión claramente sí, pero quien quiera participar en debates públicos, que se desmarque del rebaño y lo haga con su nombre y apellidos. Y no se trata tanto de perseguir posibles conductas penales como que cualquier intervención con repercusión pública tenga su correspondiente coste reputacional. Más que de orden público es ya una cuestión de salud pública.

Miguel Ángel Cuevas Cosío. Sancibrián (Cantabria)

¿Cuál es la principal preocupación de Carla Pérez Soria en su texto?

- a) No tener suficiente tiempo para disfrutar de la vida
- b) La presión de tener que fotografiar todo lo que hace
- c) La falta de conexión con sus amigas
- d) La calidad de sus fotos

¿Qué se menciona como el mayor desafío para el personal de enfermería según Lola Madero Calmaestra?

- a) La falta de personal
- b) El agotamiento físico
- c) No poder hacer bien su trabajo debido a la sobrecarga
- d) La falta de reconocimiento por parte de los pacientes

Según Julio García-Casarrubios, el 70% de las causas de la desigualdad radica en:

- a) La educación
- b) La sanidad
- c) La vivienda
- d) El empleo

¿Qué opina Miguel Ángel Cuevas Cosío sobre el anonimato en las redes sociales?

- a) Debería mantenerse para proteger la libertad de expresión
- b) Es necesario eliminarlo para que las intervenciones tengan un coste reputacional
- c) Sólo debería eliminarse en casos de delitos graves
- d) Es irrelevante para la salud pública

Carla Pérez Soria menciona que sus fotos favoritas son:

- a) Las que comparte en redes sociales
- b) Las que toma durante sus viajes
- c) Las que captura con su móvil
- d) Las que observa con sus propios ojos

Según el texto de Lola Madero Calmaestra, ¿cuántos kilómetros recorre el personal de enfermería en una jornada laboral?

- a) 5 kilómetros
- b) 10 kilómetros
- c) Más de 10 kilómetros
- d) 15 kilómetros

¿Qué considera Julio García-Casarrubios como inaceptable en relación con la vivienda?

- a) La falta de acceso a la vivienda para los jóvenes
- b) El alto costo de las viviendas
- c) Vender vivienda social a fondos buitre
- d) La falta de regulación en el mercado inmobiliario